

## RAPPORT / BERICHT

<b>Commission n° / Kommission Nr.</b>	2
<b>Date / Datum</b>	11.10.2019

## PARTICIPANTS / TEILNEHMER

<b>Membres de la commission</b> <b>Kommissionsmitglieder</b>	Georges Vionnet (P), Céline Ramsauer (V-P), Claudy Besse, Christian Escher, Kevin Karlen, Ralph Kummer, Natacha Maret, Kamy May, Caroline Reynard, Johan Rochel, Philippe Bender (rempl. Philip Jaffé)
<b>Excusés / Entschuldigt</b>	Jean-Baptiste Udressy, Philip Jaffé, Noémie Pernet
<b>Secrétariat général</b> <b>Generalsekretariat</b>	Stéphanie Nanchen

\*\*\*\*\* Deutsch unten \*\*\*\*\*

La Commission 2 de la Constituante sur les droits fondamentaux s'est réunie le 11 octobre 2019. Ci-après le compte-rendu de ses délibérations et décisions.

### Dignité de la créature

Les membres de la commission ont décidé de prévoir dans le catalogue des droits fondamentaux le respect de la dignité de la créature. Ils décident ainsi de prendre en compte le vivant de manière générale, et non pas uniquement l'être humain. On trouve également cette notion de dignité de la créature en droit fédéral.

### Droit à un environnement sain et écologiquement harmonieux

La commission a décidé de retenir le principe général selon lequel « *Chaque personne a droit à un environnement sain et écologiquement harmonieux* ». Par écologiquement harmonieux, elle entend également mettre l'accent sur le fait que n'est plus seul pris en considération l'être humain mais également les autres entités composant l'environnement. Le concept d'harmonie, que l'on retrouve également en droit international, renvoie par ailleurs à une idée d'équilibre et de bien-être entre les différentes espèces. Son utilisation paraît un bon compromis entre la vision anthropocentrique et la conception qui entend accorder des droits à la nature.

### Intégrité numérique

La commission a poursuivi son étude sur l'intégration des problématiques liées aux technologies du numérique dans le catalogue des droits fondamentaux. Elle a abouti à la décision d'ajouter un nouvel alinéa sur l'intégrité numérique dans les droits fondamentaux touchant à la vie personnelle. Celui-ci prévoit que « *Tout être humain a droit à l'intégrité numérique* ». Le groupe de travail chargé de cette thématique va encore poursuivre son analyse et formuler d'autres proposition à la commission.

### Droits des enfants et des jeunes

La commission a décidé de mentionner une définition de l'enfant dans la Constitution. Elle retient que « *Toute personne de moins de 18 ans est un enfant*. »

### RENSEIGNEMENTS

Georges Vionnet  
 Président de la commission  
[georges.vionnet@gmail.com](mailto:georges.vionnet@gmail.com)

Die Kommission 2 des Verfassungsrates zu den Grundrechten hat sich am 11. Oktober 2019 getroffen. Nachfolgend finden Sie eine Zusammenfassung der Beratungen und der Entscheide.

### **Würde der Kreatur**

Die Mitglieder der Kommission haben beschlossen, die Achtung der Würde der Kreatur in den Katalog der Grundrechte aufzunehmen. Sie beschliessen daher, das Lebewesen im Allgemeinen und nicht nur den Menschen zu berücksichtigen. Der Begriff der Würde der Kreatur steht auch im Bundesrecht.

### **Recht auf eine gesunde und ökologisch harmonische Umwelt**

Die Kommission beschloss Stimmen, den allgemeinen Grundsatz "*Jede Person hat das Recht auf eine gesunde und ökologisch harmonische Umwelt*" einzuführen. Mit ökologisch harmonisch will die Kommission auch betonen, dass nicht mehr nur der Mensch, sondern auch die anderen Entitäten der Umwelt berücksichtigt werden sollen. Das Konzept der Harmonie, das auch im Völkerrecht bekannt ist, bezieht sich auch auf eine Vorstellung von Gleichgewicht und Wohlbefinden zwischen den verschiedenen Arten. Seine Verwendung scheint ein guter Kompromiss zu sein zwischen der anthropozentrischen Vision und dem Willen, der Natur Rechte einzuräumen.

### **Digitale Integrität**

Die Kommission hat ihre Diskussion zur Integration von Fragen der digitalen Technologien in den Grundrechtskatalog fortgesetzt. Dies führte zu einem Beschluss, einen neuen Absatz über die digitale Integrität in die Grundrechte die das Privatleben betreffen aufzunehmen. Dieser sieht folgendes vor: «*Jeder Mensch hat das Recht auf digitale Integrität*». Die für dieses Thema zuständige Arbeitsgruppe wird ihre Analyse fortsetzen und der Kommission weitere Vorschläge unterbreiten.

### **Rechte der Kinder und Jugendlichen**

Die Kommission beschloss Stimmen, eine Definition des Kindes in der Verfassung zu erwähnen. Sie hält Stimmen fest: «*Jeder Mensch unter 18 Jahren ist ein Kind*».

### AUSKÜNFTEN

Georges Vionnet

Präsident der Kommission

[georges.vionnet@gmail.com](mailto:georges.vionnet@gmail.com)